

# El Eco de Navarra

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1,25 Ptas.; trimestre, 3,75; semestre, 7,50; año, 12,50.  
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4,50; semestre, 9,00; año, 18,00.  
 Semestres: Trimestre, 1,50; semestre, 3,00.

## PRECIOS DE IMPRESIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea, anuncios oficiales en segunda plana, 0,80; columnas, 0,35; anuncios profanos tercera plana, 0,15; anuncios cuarta plana, 0,07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Pasos de Valencia, 25 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

## LA PRENSA

Redirigiéndonos solo a la periodística, nunca estará de más patentizar el modo como esta se desenvuelve, y como debiera hacerse. La misión del periódico, es reflejar las aspiraciones y tendencias de la Sociedad, para empujarla por el camino moralizador sobre todo, y en el desarrollo de cuanto tienda a su engrandecimiento. Y dicho está, que cuando esa misma sociedad tiene el derrotero por accidentadas que en la vida de los pueblos se presentan, que el periódico ha de advertir el escollo a los menos avisados. Estos, que pudiéramos llamar principios a que se ajusta la prensa periódica, son generales; de ellos no está exento ninguno, sea cual fuere el color político que tenga, sea siendo el bien la estrella que deba guiar al hombre, esa misma le ha de guiar como asociado; y esa misma al lazarrillo (periódico) que le acompaña; cuando ese bien se equivoca, el hombre pasa a ser un criminal, y el mismo título habría que darse al periódico que sufre igual cambio.

cedió en el teatro. Más reciente aun, la de Ilo-Ilo, en la fiesta celebrada por la colonia española por el casamiento de nuestro simpático y joven monarca.

Allí reunidos españoles e ingleses, en medio de una loca y estrecha amistad, brindaban por la salud y felicidad de la joven pareja; cuando una salida de pata de banco de nuestro celosísimo consúl, vino a dar una nota discordante, sorprendiendo sobre manera a todos los allí reunidos.

Da principio a su dislocante brindis con estas palabras: «Aquí me encuentro entre cuatro descamisados...» para qué proseguir....

Entonces no fué un nativo quien alzó la mano contra el representante de España, fué un español, vergüenza da el decirlo.

La colonia toda protestó del indigno proceder de este último, pero mayor reproche mereció nuestro Consúl. Como si los Peninsulares que salimos de nuestra patria para ganarnos honradamente la vida, no seríamos tan hijos de madre como ellos que descansadamente cobran sus sueldos... En fin, mejor será no menearlo. Es de suponer que estas noticias no hayan salido de Filipinas, para qué para confirmar una vez más lo que todo el mundo está cansado de saber, que estamos representados por una mano de panistas?

No continuo por no ocupar espacio, que El Eco necesitará para asuntos de más interés.

Manila 15 de Enero de 1907.

## Cháchara

Estamos ya, mis lectores, en periodo electoral. Los partidos se preparan a luchar y ya tienen preparadas papeletas, circulares... y algo más.

Aún los nombres no se tienen, solamente se conocen, dos ó tres pero acaso haya sorpresa. Elección sin novedades? No pues ser.

Un querido amigo mío que de duros tiene un mar pagará bien al que sepa decirle como podrá distinguir un duro bueno de un sevillano, que están de moda los tales duros falsos como... Barrabás, y hay que andar con gran cuidado porque al bolsillo se van con extraordinario anhelo... y en el bolsillo se están.

GARCILASO.

## ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron las cuentas de Leoz y Azcona correspondientes al año último.

Se autorizó al Ayuntamiento de Losarcos para que subaste en la forma que pide, las obras de conducción de aguas.

Se autorizó a los Ayuntamientos de Añá, Abaurra, baja, Garralda y Orbara para extraer ramaje de hayas con destino a la alimentación del ganado.

Se desestimó el recurso interpuesto por el rematante de la venta de tocino de Mendigorriá don Benito Martínez.

Se resolvió un expediente de la Junta de Montes de Falces confirmando el nombramiento de Director del arbolado, anulando el nombramiento del guarda del mismo arbolado, disolviendo la Junta de Montes y ordenando al Ayuntamiento formule expediente para depurar los hechos sobre inversión de cantidades en la conservación del arbolado durante los años 1902, 1903, 1904 y 1905.

Se autorizó a don Vicente Fernandez, de Estella, para que pueda circular por las carreteras su automóvil de carga.

## Notas agrícolas

Generalmente se considera el maíz como el mejor alimento para engordar al ganado de cerda, y aunque, en efecto, es un buen pienso, de las experiencias oficiales hechas en las estaciones holandesas, resulta que sometiendo varios lotes iguales a una misma alimentación en la que solo variaban las harinas empleadas, la bondad de la carne y del tocino corresponde en primer término a la cebada, en segundo al centeno, en tercero al trigo sarraceno y en cuarto al maíz.

Estas conclusiones tienen verdadera importancia porque están deducidas de ensayos hechos con toda precisión y merecen la más absoluta garantía.

He aquí algunos consejos para la prevención y extinción de la glosopeda.

La glosopeda es una enfermedad que ataca principalmente a los buyes, vacas, ovejas y a todos los animales de pata partida, pero su contagio puede ser causa de que enfermen de ella otros animales, y hasta el mismo hombre.

Los animales atacados permanecen tristes, no quieren comer, tienen mucha sed, fiebre, la vista apagada, babea, cojean, se les hacen ampollas en los canales de sus uñas, así como también en las encías y encima de la lengua, y estas ampollas degeneran en llagas.

Las precauciones principales para evitar la glosopeda son: la limpieza, la ventilación de los corrales evitando corrientes de aire, la desinfección quemando azufre y pajá, sobre todo de los establos, en ausencia de los animales.

La comida se les dará a éstos en el establo, evitando que tengan que comer ó beber fuera de él; en la puerta del corral ó establo, y en el suelo del mismo se esparcirá cloruro de cal, para que los que transiten por él, no se lleven la peste a otros lugares.

A los buyes se les dará diariamente

cuatro ó cinco gramos de salicilato de sosa; siendo útil vacunarlos con suero preventivo.

Los tratamientos curativos descansan en la base de substancias antisépticas e insecticidas; los mejores son los siguientes:

Cauterizar las llagas durante tres días con agua fenicada al 7 por 100 y lavar los pies de los atacados con alquitrán; administrar 50 gramos de sal, 50 de sulfato de sosa y 50 de bicarbonato a cada animal de tamaño grande.

Darles a estos bebitas refrescantes, alimentaciones de fácil masticación, aguas harinadas, comida hervida, pesebro seco y renovado frecuentemente, esparciendo por éste polvo de yeso sin cocer, geríngar la boca con soluciones de ácido salicílico al 1 por 100, los pies con sulfato de cobre al 5 por 100, las mamas con agua bórica común, agua cidulada al 1 por 100 en las llagas y al 3 por 100 para desinfectar el local y objetos.

También da un gran resultado untar las llagas con agua de arnica, plantaje, miel y vinagre.

Especialmente en los terrenos calcáreos, donde se hallan plantadas vides de especies americanas, se desarrolla la conocida enfermedad de la clorosis ó amarillez de las hojas que debilita extraordinariamente el arbusto.

Los procedimientos que se han propuesto para combatirlos han sido siempre el empleo de las sales de hierro, principalmente el sulfato ferroso, bien aplicado en las fórmulas de abonos en una proporción de 100 a 150 kilos por hectárea, ó bien en disoluciones concentradas, con las cuales se embadurnan las cepas después de hecha la poda, para que sea absorbido por los cortes que para esto se producen.

Este último procedimiento es el que mejores resultados está dando y el verdaderamente recomendable, siempre y cuando que las disoluciones no tengan una concentración mayor de 30 kilos de sulfato de hierro en 100 litros de agua.

Si las plantaciones son jóvenes conviene que la disolución sea menos concentrada, del 15 al 20 por 100 solamente.

Una observación práctica que puede prestar mucha utilidad a los viticultores que se ven precisados a combatir la clorosis de sus viñas, es que los efectos del embadurnado con la solución ferroso son mucho mayores cuando se practica en época en que en el suelo no hay mucha humedad. No tiene explicación verdaderamente satisfactoria este fenómeno, pero las repetidas experiencias lo han demostrado de una manera indudable.

## EN EL JUEGO NUEVO

Con una tarde excesivamente fresca se jugó anteayer el anunciado partido entre Mardura y Morrás, azules, é Iarráz y Baleztena, rojos.

Cuántos partidos más iguales, y tal vez de más altura, llevaron menos gente al frontón, habiendo despertado más interés que el que nos ocupa!

Los azules salieron por delante, cumpliendo los cuatro primeros juegos, sin que viéramos nada de particular.

Desde este momento se animó el juego considerablemente. Baleztena, con ese juegoroso que tiene, pero con mucho arte, más seguridad y un gran brazo, ganó el solo ocho quince seguidos, lo que hizo que su bandollegara a cumplir dos juegos y luego los otros dos, igualando a los contrarios y dando en las narices a los momistas que daban por la no igualada.

Mientras Baleztena aumentaba considerablemente, desarrollando un juego amplio y seguro, Mardura decaía como pocas veces, dejándose arrollar por aquél que era con quien se entendía.

Cumplieron los azules el juego 5º, los rojos el 5º, 6º y 7º, los primeros el 6º y 7º, los rojos el 8º, que fué igualado por los contrarios.

Estaban 8 a 8, el juego decisivo se imponía lo más pronto posible, y excuso el decirles lo movidito de los quince.

Sudaron mucho, y el partido lo cumplieron los rojos, Iarráz, y Baleztena. Morrás jugó de zaguero con gran seguridad.

Varios aficionados me piden ruego a la empresa que concierte un partido a mano.

Yo me adhiero a la petición.

GALINDICUA.

## CORREO EXTRANJERO

### Rusia

El jefe de la policía de Odessa, coronel Geseberg, ha sido objeto de un atentado dinamitero en el que ha hallado la muerte.

La bomba fué arrojada al coche del coronel. El cuerpo de éste y el coche quedaron horriblemente destruidos.

El explosivo era de tal potencia, que la detonación fué espantosa, y quedaron rotos los cristales de establecimientos situados a 400 metros de distancia.

El hambre sigue haciendo estragos en varias provincias de Rusia; en Kazan los horrores de la miseria vienen aumentados por una intensa epidemia de escorbuto que diezma la población.

### Marruecos

Escriben de Tanger que después de muchos preparativos ha comenzado a establecerse el contacto entre los delegados del sultán y los representantes de las potencias europeas, para llevar a la práctica las reformas acordadas en la conferencia de Algeciras.

### Centro-América

La república de Honduras ha enviado a Nicaragua una formal declaración de guerra.

Dicen despachos de Méjico que el ejército del general Bonilla, repuesto del descalabro que sufrió en San Bernardo, marcha sobre la frontera de Nicaragua, y que el ejército nicaragüense, después de apoderarse de la citada posición, se ha organizado para invadir el territorio de Honduras y dirigirse contra la capital de dicho Estado.

### Francia

El arzobispo de Toulouse, monseñor Germain, ha publicado una pastoral fundando la obra del dinero para el culto. El Prelado, respondiendo a ciertas objeciones, muéstrase contrario a que los parrocos intervengan en negocios industriales y de otra índole que pueda hacerlos aparecer como acaparadores y explotadores. Dice que la dignidad del sacerdote exige que el párroco no se consagre a otros asuntos que a aquellos a los que le destina su vocación religiosa.

En dicho documento el Arzobispo establece el consejo que ha de administrar el dinero para el culto, y funda la caja diocesana para asegurar el mismo.

El domingo último realizáronse de nuevo manifestaciones ruidosas contra el templo cismático que en la rue Legendre ha pretendido crear el protestante Villate.

La policía despojó los alrededores del edificio donde los grupos mostraban su desagrado y algunos gritaban contra el obispo americano.

## Puente la Reina

### EL ILMO. SR. OBISPO

Ayer se vió favorecida esta villa con la visita del virtuoso prelado de la diócesis, el cual, ante inmenso concurso de fieles dejó oír su autorizada palabra desde la cátedra del Espíritu Santo, durante la celebración de la misa mayor en la parroquia de Santiago.

La hermosa oración del señor Obispo duró tres cuartos de hora, y todo este tiempo transcurrió para el devoto concurso que llenaba el templo, en medio de la mayor complacencia y sano deleite a causa de las sabias máximas y evangélica doctrina que se desprendían de las palabras del venerable prelado.

Este terminó despidiéndose cariñosamente de los fieles, a los que bendijo.

### LA GRIPPE

La gripe ó trancazo mezclada con algunos casos de pulmonía, ha producido en Puente la Reina bastantes disgustos y sigue produciendo bastantes bastantes enfermos, siendo uno de ellos el virtuoso sacerdote don José Gíganda, al cual se le han administrado los Santos Sacramentos.

Hacemos votos por la curación del estimado sacerdote, así como por el alivio de cuantos no se encuentran en posesión de la más completa salud.

El correspondiente.

25 de Febrero de 1907.

## ERRORES VULGARES

—Ya no nieva como antes.—Ya no hace tanto frío como antes.

Esto se oye decir muchas veces; y efectivamente, dicho esto así es verdad desde hace unos años a esta parte.

Desde hace unos 20 años los inviernos son menos crudos. Yo recuerdo que un año (creo que era el 1834) cayó tal nevada que el tráfico quedó interrumpido en las carreteras de esta región y en cada pueblo quedaron detenidos carros, gateras y caballerías esperando la licitación de la enorme capa de nieve que llegaba a un metro y cincuenta centímetros en el mismo pueblo.

Como es natural se abrió una calle a lo largo del pueblo y desde esta calle partían otras secundarias hasta cada grupo de casas.

Al final de la calle, en el extremo del pueblo se levantaba la nieve en talud imponente. Por encima se extendía la blanca sábana de nieve cristalina, granulada, helada, formando un piso duro que nos servía para patinar, a falta de charcos helados.

Para llegar por el talud a aquel extenso skating-oom habíamos de subir por una escalera tallada en la nieve y los peldaños helados eran de cuatro a cinco.

Era, pues, una nevada formidable, como nunca se ha visto en este país desde entonces.

Pero, cuando se dice que ya no nieva como antes quiere soportarse que hemos cambiado de condiciones climatológicas, y que por consiguiente el clima de esta región es más benigno que en época anterior a veinte años? Aquí está el error.

En una región dada se preceden alternativamente periodos fríos y periodos de calor (independientemente del ciclo de las estaciones) y se suceden series de años secos y años de grandes humedades.

Y estas oscilaciones no son caprichosas sino que obedecen a cierta ley en virtud de la cual las máximas y mínimas de temperatura se producen por periodos de unos 30 años.

La relación que guardan los periodos de calor y de frío con los años húmedos y secos puede verse por el cuadro siguiente: (Brücker, Klimschwankungen, Wien 1890.)

Periodos fríos.—1806 a 1820, 1836 a 1850, 1871 a 1885.

Periodos de calor.—1821 a 1835, 1851 a 1870.

Periodos húmedos.—1806 a 1825, 1841 a 1855, 1871 a 1885.

Periodos secos.—1826 a 1840, 1856 a 1870.

Este cuadro muestra claramente que los periodos fríos coinciden con los de años húmedos, mientras que los años de calor marchan a la par con los de sequía.

En cuanto a la causa de estas variaciones Brückner la atribuye a las vicisitudes en la radiación solar.

Según esto, pronto veremos empezar una

serie de años de nieves y hielos análoga a la que conocen los que dicen que ya no nieva como antes, que no hace tanto frío como antes.

Y quizás este invierno que vamos soportando sea el primero de esta serie.

LUIS PERNAS.

Arbizu, Febrero de 1907.

## En la Audiencia

### INFORMACION JUDICIAL

#### Sumarios

Pamplona.—Por robo sin procesado. Aoiz.—Contra I. A. y otro, por lesiones. Tudela.—Contra C. M., por lesiones. Id.—Contra B. Z. U. por robo. Estella.—Contra U. O. y otro, por robo.

#### Señalamientos

Tafalla.—Juicio oral ante el Tribunal de derecho de la causa seguida contra Félix Alvarez, por infracción de la ley de caza. Defensor, señor Rodriguez; procurador, señor Martinez; prestarán declaración 5 testigos.

## Información telefónica

### DEL DOMINGO

Madrid 24 (6 tarde y 11 noche)

#### Notas oficiales

La «Gaceta» publica hoy una Real orden por la cual se dispone que los individuos de la guardia forestal que han sido trasladados, demoren su viaje un mes, hasta sufrir el examen que previene el Real decreto de fecha 15 del mes corriente.

También publica otra Real orden en que se anuncia que el día 15 de este mes quedará cerrado al comercio el puerto de Ríga.

#### Un incendio

A las cuatro de esta mañana ha estallado un gran incendio en una tienda de sedas establecida en la calle de Hortaleza, esquina a la de San Marcos.

El dueño del comercio vive en el principal de la casa con sus padres y cuatro dependientes. Todos ellos estaban durmiendo y, al despertarse, se han encontrado en la escalera de la casa; pero han sido salvados bajándose desde un balcón por una escalera de mano a la calle.

El siniestro ha causado perjuicios materiales de mucha importancia.

#### Gasset en Sevilla

Sevilla.—Ha llegado el exministro señor Gasset, para asistir a una asamblea agrícola.

En la estación le esperaban muchos agricultores y amigos políticos y particulares.

En el hotel Madrid se ha verificado un banquete dispuesto por los sindicatos agrícolas en obsequio al señor Gasset, siendo grande el número de comensales.

Para asistir a la asamblea, han llegado muchos agricultores de fuera de Sevilla.

#### Fiesta académica

En la Academia de Bellas Artes de San Fernando se ha celebrado esta tarde una fiesta muy brillante, para inaugurar las tareas de la Academia y repartir los premios señalados por la misma en concursos de música y escultura.

Han asistido todos los académicos y muy numeroso público compuesto de personas distinguidas.

Una orquesta compuesta de profesores del teatro Real y dirigida por el maestro Breton ha ejecutado un minuetto de Arriaga.

El secretario de la Academia ha leído la memoria anual de los trabajos de la Academia y ha expuesto el plan de ésta, que consiste en procurar que en España haya un arte vigoroso y espléndido, sin exclusivismos de escuela y con sello puramente español.

Después varios alumnos del Conservatorio han ejecutado y cantado varias composiciones, y el barítono Tabuyo ha cantado un zortzico de Larregia. El público ha premiado con una ovación la obra del maestro y su interpretación por el señor Tabuyo, quien ha tenido que repetir el zortzico.

El académico de número señor Mérida ha pronunciado un notable discurso acerca de la pintura de Goya.

#### Los republicanos

Mañana es el día señalado para que la minoría republicana se reúna en el domicilio del señor Salmerón a fin de ultimar los detalles relativos a las elecciones.

Créese que no asistirán todos los diputados, y se sospecha que no podrán llegar a ponerse de acuerdo.

#### La Exposición de Industrias

La Comisión ejecutiva de la futura exposición industrial ha visitado al ministro de la Guerra para manifestarle que la Junta organizadora vería con grandísima satisfacción el que cooperasen las industrias militares a este proyecto.

El general Loño mostrase muy conforme en que en dicha exposición figuren las industrias militares y al efecto ha designado al coronel de ingenieros señor Sardá para que se agregue a la comisión.

#### De Valencia

El ministro de la Gobernación ha tenido hoy una conferencia telefónica con el gobernador civil de Valencia don Jenaro Perez Moso.

El gobernador ha manifestado al ministro que durante todo el día ha reinado tranquilidad completa.

La población ha hecho la vida ordinaria de los demás días de fiesta y los paseos se han visto muy concurridos.

Mañana volverá a encargarse del Arzobispado el Excmo. é Incmo. Sr. Guisasaola.

#### La salud del infante

Esta tarde circularon por los centros aristocráticos alarmantes noticias acerca de la salud del infante don Fernando y numerosas personalidades visitaron el Palacio real para enterarse de lo que ocurría, pero, afortunadamente, resultaron inexactos los rumores, pues el infante está delicado, sí, pero no de cuidado.

## De Manila

En el número 9010 de EL ECO DE NAVARRA, fecha 21 de Noviembre próximo pasado, aparece copia de un artículo que con el epígrafe «Españoles en el Brasil» publicó el «Diario Español» de Montevideo. En él se pinta la situación de nuestros compatriotas en aquel país, debido en gran parte a la negligencia por parte de nuestros representantes consulares.

Es enfermedad crónica la que padecemos los españoles todos en lo referente a autoridades consulares en el extranjero.

Aquí no sucede lo que en el Brasil, aquí el mismo que al italiano y que al alemán, y el odio de algunos nativos hacia nosotros se va extirpando, pero en cambio la incompetencia de su deber de nuestros consules.

Reciente es la tragedia de Cebú (año 1902), donde el consul de España en aquel puerto fué bárbaramente apaleado por varios nativos, ayudados éstos por algunos números de la policía local. Esto su-

giero Ministerio de Cultura

De Sevilla

Sevilla.—En la Asamblea agrícola de Sevilla pronunciaron discursos los señores Francos Rodríguez y Gasset.

Este último defendió la política hidráulica que considera base de la regeneración de España.

En Alcoy

Alcoy.—Con gran solemnidad se ha inaugurado el viaducto «Canalejas».

Contra los consumos

Ciudad Real.—Se ha celebrado aquí un mitin contra los consumos, en el cual hablaron los señores Morote y Catalina.

MENCHETA.

SARASATE

Con viva complacencia participamos a nuestros lectores que en los dos últimos días se han recibido noticias satisfactorias sobre el estado del insigne artista pamplonés.

Su hermano político nuestro querido amigo don Juan Cancio Mena, de cuyo viaje dimos noticia en el último número, suspendió anteaer su proyectada marcha a París en vista de las tranquilizadoras noticias que recibió por telegrama.

En un telegrama se le anunció a nuestro citado amigo el señor Mena una carta en que se le comunicaban detalles; y efectivamente recibió anoche la siguiente:

«París 24 Febrero 1907.

Querido don Juan: Tengo la satisfacción de decirte que Pablo sigue levantado, sin fiebre. Come como siempre y conserva su habitual buen humor.

Tiene un «emphiseme», asma, y la bronquitis de siempre. Pero como, por primera vez en su vida, hace lo que le dice el excelente médico Dr. Besnier, va mejorando cada día y seguramente se repondrá en poco tiempo.

Naturalmente hemos suspendido la gira de conciertos que iba dando tan triunfalmente, y que tuvo que interrumpir durante el concierto en mi población natal (de Darmstadt).

Después de la primera parte de la sonata de Krentzer, le faltó la respiración, y se vio obligado de decir al público, que no tenía fuerzas para seguir. Se estuvo dos días en el Hotel de Darmstadt, muy bien cuidado por el médico, y de Charles. Me telegrafaron lo ocurrido, y en seguida dispuse la suspensión de los 18 conciertos restantes de esta estación, cuya suspensión ha ocasionado una revolución en las poblaciones correspondientes. Con un descanso completo se repondrá pronto. Así lo espero.

Francamente me sorprendió verle llegar ayer por la mañana, de pie, bajando solo del tren, y que tenía una ambulancia-automóvil preparada para él. Tanto mejor. No puede salir a la calle, porque su estado no lo permite, y porque París está apestado de gripe aunque tenemos tiempo seco y frío.

Mi mujer, que ha estado muy enferma, sigue, gracias a Dios, muy mejorada, y así tenemos la esperanza que Dios nos asista como hasta ahora, y que les demos un abrazo por San Fermín, y mucho gusto, como artistas. Con afectuosos recuerdos para toda su familia créame su verdadero amigo.

OTTO GOLDSCHMIDT.

Celebramos la mejoría del incomparable artista navarro, deseando quede pronto completamente restablecido.

Al mismo tiempo hemos sabido que la señora doña Francisca Sarasate de Mena, hermana del gran Sarasate se encuentra en Zaragoza, bastante aliviada de la indisposición que la obligó a suspender en Gallur el viaje que emprendió con su esposo para ir a ver a su ilustre hermano.

No hay que añadir cuan vivamente deseamos también el restablecimiento de dicha señora.

LA BOLSA

Un impulso irresistible hace llegar nuestros fondos a tipos que, hace un mes, hubieran parecido completamente absurdos.

Y no se crea que es fácil encontrar una explicación a este fenómeno que estamos presenciando; porque se comprendería que los fondos públicos subiesen, si el dinero desertase de los valores industriales; pero es que sucede lo contrario, alcanzando el movimiento ascensional a todos los valores, así la Deuda pública, como las acciones de sociedades. Estaremos en situación semejante a la de 1898 y 1899, en que los mercados financieros, al calor de la fiebre, cotizaban con primas exorbitantes. Algo hay de eso; se nota en el ambiente un principio de agitación que, ó mucho nos equivocamos, ó es el preludio de esos periodos de error irresistible.

Pero dejemos esto, que no nos incumbe estudiar en estas rápidas cartas, y vayamos a los fondos. El alza tiene, al parecer una explicación lógica; al contarse se opera con una firmeza desconocida, las compras son fuertes, los tipos no desmayan, y casi puede admitirse la opinión que hemos oído a algunos bolsistas, de que vienen capitales extranjeros a buscar en España una renta segura, y desde luego más elevada que la que dan los fondos de otros países.

Y la explicación es tanto más verosímil, cuanto que antes tales fondos se empleaban en exterior—mucho más ventajoso que nuestro interior,—y hoy, ante la amenaza en Francia del impuesto sobre la renta, vienen a España. El exterior ha bajado estos días, lo que parece confirmar la hipótesis. Además, por grandes que sean las disponibilidades, no puede tener el mercado nacional la fuerza de absorción que supone llevar el interior a 83, y más no estando muy conformes nuestros rentistas con las capitalizaciones bajas a que están acostumbrados los extranjeros.

Hemos señalado a principios de 1906 y 1907 la entrada de capitales extranjeros; de modo que el hecho no nos sorprende, como tampoco la baja del cambio, que es en parte su consecuencia.

De lo que no cabe dudar es de que el impulso se debe al contado, y que la especulación no ha hecho más que aprovecharse a su favor las circunstancias, resultando de ahí que la liquidación será fácil; la doble es ya de 20 céntimos, conforme preveíamos, y gracias al alza han podido liquidarse muchas posiciones que, de lo

contrario, se hubieran visto quizá comprometidas.

Seguimos creyendo que el alza toca al máximo, pues recordamos que cada año se han obtenido todas las mejoras durante el primer trimestre.

He aquí la cotización comparada de la semana:

Table with 2 columns: Valores del Estado, Alza, Baja. Includes items like 4 por 100 Interior, Banco de España, etc.

GACETILLAS

Hoy hace seis años que dejó de existir la señora doña Gregoria Marchueta, esposa que fué de nuestro estimado amigo don Francisco Larrañaga.

Todas las Misas que se celebren hoy martes en la basílica de San Ignacio por los RR. PP. Redentoristas, en la capilla del Cementerio a las nueve y en la parroquia de San Agustín, capilla del Carmen a las once, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicha señora.

R. I. P. Ha regresado de Madrid, donde ha pasado unos días por asuntos profesionales, el ilustrado médico de Aoiz, nuestro amigo don Faustino Lizasoain.

La Sala de Gobierno de esta Audiencia, que se constituyó en Junta calificadora de las oposiciones para la provisión de la plaza de Secretario de Sala vacante en esta Audiencia por defunción de nuestro llorado amigo don Zacarías Mangado, ha elevado al ministro de Gracia y Justicia la terna decisiva, por el orden siguiente:

1.º D. Rafael García Valdés, de Valladolid; 2.º D. Pedro de Lafuente y Potezar, de Calatayud, y 3.º D. José Joaquín Huder y Lasala, de Pamplona.

Procedente de Estella, llegó ayer a esta ciudad nuestro amigo don Enrique Ochoa, representante del partido conservador en aquel distrito, que viene a tratar de asuntos electorales con el comité conservador, del que es digno presidente nuestro querido amigo el señor conde de Guendulain.

El ministro de la Gobernación ha dirigido a los gobernadores civiles un telegrama que dice:

«El período electoral para la renovación bienal de las Diputaciones debe mantenerse en todos los distritos aunque no les corresponda elegir diputados por tratarse de elección general y venir así realizándose desde hace años, constituyendo por tanto precedente carácter legal que conviene respetar.»

En Milagro sostuvieron el viernes último una acalorada disputa los vecinos Braulio de Miguel y Saturnino Ochoa.

La cuestión se agrió en tales términos, que salieron a relucir las armas. Braulio de Miguel resultó con una herida incisa, punzante de 3 centímetros de profundidad en el hombro, otra en el costado de dos centímetros y otra de uno en la parte posterior de la región lumbar.

El agresor, convicto y confeso, ingresó en la cárcel a disposición del juzgado que instruye sumario.

En Leiza ha fallecido víctima de cruel enfermedad el digno e ilustrado coadjutor de aquella parroquia don Angel Ruiz y Gastel.

Descanse en paz. Han sido nombrados: Párroco de Eguaras, don Serapio Lasaga; coadjutor de Mendavia, don Eugenio Martínez; coadjutor de Andosilla, don Sebastian Cabrerizo, y párroco de Ansoain, don Eusebio Sarasa y Erro.

Varios vecinos de Cascaute han formulado una denuncia ante el gobernador civil, manifestando que en todos los centros de recreo de dicha ciudad se cultivan al por mayor los juegos prohibidos.

El gobernador pasó la denuncia al Fiscal, y éste al Juzgado de Tudela, que instruye diligencias en averiguación del hecho.

Hoy a las seis y cuarto de la tarde se rezará el rosario y el Via-cruces con letrillas cantadas, todo en vascuence, en la iglesia de Santo Domingo.

Como en los días anteriores ha ido en aumento la concurrencia de fieles a esos actos en que se junta lo piadoso con lo patriótico, es indudable que también hoy será muy numerosa.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro estimado amigo don Bonifacio Gurpegui, que ha venido a Pamplona a pasar una temporada.

Sea bienvenido. Ayer tuvimos un buen día. Se sintió viento Norte que refrescó mucho el ambiente a la puesta del sol.

Del 21 al 25 del mes próximo de Marzo se celebrará en Viena un Congreso agrícola internacional, al que podrán asistir cuantos deseen.

Con dicho objeto, el ministro de Fomento ha dirigido una circular a todos los agricultores y ganaderos españoles invitándoles a concurrir a dicho Certamen.

Nuestro estimado corresponsal de Milagro nos comunicó ayer lo siguiente:

«Ha sido nombrado coadjutor de esta parroquia el ilustrado presbítero don Carlos Andueza, quien tomó posesión de su cargo el día 20 del corriente.»

El viernes de la semana pasada tuvieron una reyerta por cuestiones del oficio dos pastores de esta villa, resultando uno de ellos herido de tres cuchilladas, una de ellas grave. El agresor fué detenido.

Después de los hielos ha quedado un tiempo magnífico; los labradores se dedican a preparar la plantación del pimiento.

En la iglesia parroquial de San Agustín se celebraron anteaer solemnes funerales por el alma de la virtuosa señora doña Javiera Esparza, madre política y abuela, respectivamente de nuestros queridos amigos don Felipe y don José Ardanz, el segundo presbítero encargado de la capilla de San Francisco Javier contigua al claustro de la catedral.

Como esperábamos, en la función fúnebre hubo muy numerosa concurrencia de todas las clases sociales, prueba inequívoca de las generales simpatías de que gozaba la finada y disfruta su familia.

Después se verificó la conducción del cadáver al cementerio, acompañándole muchos parientes y amigos.

Descanse en paz el alma de la anciana y virtuosa doña Javiera Esparza, a cuya familia reiteramos el pésame.

Completamente restablecidos de las indisposiciones de gripe sufrida, ya han podido abandonar el lecho y salir a la calle nuestros estimados amigos don Eladio Maisonnave y don Martín José Palomino.

Celebramos mucho el restablecimiento alcanzado por ambos señores.

En cachos llevados a cabo por los municipales en varias tabernas de esta capital, ocuparon una navaja faca, un cuchillo y un puñal.

Es muy conveniente que los cachos se practiquen muy amenudo y así se evitara algo lamentable.

En el tren correo de ayer tarde salieron para Valtierra donde pasarán una larga temporada, nuestro estimado amigo don Domingo Guzman de Frutos y su bella esposa doña María Luisa Vida.

Procedentes de Madrid, a donde les llevó la reciente desgracia de familia, ayer llegaron a esta ciudad nuestro apreciable amigo don Manuel Jimeno y su distinguida esposa.

Damosles la bienvenida. Los agentes municipales llevaron ayer a cabo las siguientes denuncias:

Cuatro vecinas por escandalizar en la vía pública lanzándose varios epítetos poco edificantes y morales, tres chuscos por alborotar desafortunadamente, cuatro zúls por blasfemar y dar gritos subversivos, dos curdas por alborotadores, varios mocés por jugar a las chapas, uno por blasfemar, un matrimonio que de común acuerdo agredió a un vecino causándole varios arañazos y produciendo el consiguiente escándalo; un padre por obligar a su hijo a dedicarse a la mendicidad sin estar autorizado, y un matrimonio por armar un fuerte escándalo insultando a otra vecina en la calle de San Gregorio.

Sigan así los agentes municipales y merecerán el aplauso de todos.

Han sido destinados a esta plaza los siguientes jefes y oficiales de infantería: El teniente coronel don Rafael Santamaría al regimiento de América, el comandante don Juan Montardit a situación de excedente, los capitanes don Juan Gonzalez al regimiento de Cantabria, don Juan Montero a la zona de Pamplona, don Ramón Carrasco a la reserva de Pamplona, el primer teniente don Manuel Ladillo al regimiento de América y el idem don Manuel Alvarez al de Constitución.

También han sido destinados al Estado Mayor Central el capitán de la reserva de Tafalla D. Mariano Bastos Ausá, a la comandancia de carabineros de Zamora el capitán de la de Navarra don Julian Moreno Navarrete, y a su vacante el de igual clase don Félix Quintana Duque, que continuará en la Dirección del cuerpo.

En la noche del viernes último fué robada la venta que en Echarrí posee don Romualdo Gonzalez.

Los ladrones, que hasta la fecha no han sido habidos, forzaron con palanca y formón la puerta de entrada en el escaparate y se llevaron muchas prendas de vestir.

Se instruyen diligencias. El día 17 del próximo mes de Marzo se celebrará la subasta de 558 árboles de roble en el pueblo de Viscarret. Véase el anuncio en tercera plana.

Ayer salió para varios puntos de Alemania el distinguido ingeniero amigo nuestro don José Dihinx, hijo de nuestro estimado amigo don Pascual.

Totamente restablecida, ha abandonado el lecho la distinguida señora doña Ramona Tullí, esposa de nuestro amigo don José Ilundain.

Mucho nos alegramos. La subasta celebrada ante el Ayuntamiento de Estella para asfaltar los pisos de las nuevas escuelas municipales y varias calles, ha sido adjudicada a nuestro estimado amigo don Tiburcio Guendulain.

El domingo por la noche dió en el teatro un concierto el ilustre violinista Paul Kochansky.

Asistió público bastante numeroso dada la noche que tuvimos.

Kochansky estuvo magistral, y cosechó ovaciones delirantes.

«El Fausto» fué interpretado maravillosamente, como la romanza andaluza de Sarasate.

En lugar de «Berceuse» de Godard, interpretó una inspiradísima composición de Drda titulada «Souvenir.»

En la tercera parte estuvo colosal el gran violinista, y tanto en el Nocturno de Chopin, en «La Daza Húngara» de Hacher, y en el «El Brujo» de Paganini el artista polaco estuvo soberanamente bien.

Hubo de interpretar al final varias composiciones, y entre ellas una jota que le valió nueva ovación.

El distinguido pianista señor Laspiur compartió con Kochansky los aplausos, pues le acompañó al piano admirablemente.

Anoche llegaron a esta capital la señora marquesa de Villa-Marquilla y su encantadora hija.

Sean bien venidas. El corresponsal,

La Asociación general de Ganaderos del Reino anuncia un Concurso nacional de ganados y maquinaria, señalando premios, para lo cual cuenta con sus recursos y el auxilio de los ministerios de Fomento y de la Guerra.

El concurso se celebrará en Madrid en los días 22 al 26 de Mayo próximo, y en su programa se señalan grupos, clases y secciones y las recompensas que respectivamente se asignan.

Se adjudicarán premios al ganado caballar, asnal y mular (para silla y para tiro); al vacuno para carne, para leche y para el trabajo; al de cerda; al lanar para producción de lana, de carne y de leche; al cabrío; y a perros de ganado, y a ganados extranjeros.

Respecto de la maquinaria se asignan recompensas a las máquinas y aparatos relacionados con la alimentación de los ganados y con el aprovechamiento de los productos pecuarios.

También habrá premios para modelos de instalaciones para albergue y separación del ganado.

Se avisa al soldado del 5.º Depósito de Caballos Sementales Jorge Azpillicueta Insauti, que se halla en esta capital disfrutando licencia por enfermo, que se presente en el Gobierno Militar, para enterarle de un asunto que le interesa.

Nuestro estimado corresponsal en Labayen nos dice que en dicha localidad terminó anteaer la Santa Misión, celebrada concurrencia de mil personas a todos los sermones, y habiendo recibido la Sagrada comunión unas 1.500 de todos sexos y edades, cálculo aproximado.

Ayer se publicó un bando por la Alcaldía haciendo saber las disposiciones dictadas por el señor Gobernador civil, en circulares publicadas en el «Boletín Oficial» de la provincia para castigar la blasfemia, la pornografía y los juegos prohibidos, vicios que también están castigados en las Ordenanzas de policía urbana de esta capital.

En dicho bando se excita el celo de los agentes municipales, para que no omitan bajo ningún pretexto el formular las correspondientes denuncias contra los infractores de las indicadas disposiciones, con el fin de imponerles el más severo correctivo.

Con tal motivo recuerda la Alcaldía el exacto cumplimiento de las prescripciones contenidas en el bando publicado por la misma en 18 de Marzo de 1906 sobre uso de armas prohibidas, y hace saber al vecindario que tanto las circulares del señor gobernador civil como un ejemplar del indicado bando de Marzo de 1906, se hallan expuestas al público en la tabla de edictos de la Casa Consistorial.

De Estella comunican que sobre la media noche del 19 del corriente penetró en la habitación donde dormía la señora de don Primitivo Grijalba, doña Pilar Elso, un hombre enmascarado, dirigiéndose al lecho, y después de decirle que no gritara, la pidió las llaves de la cómoda.

La atemorizada mujer indicó dónde estaban las llaves, las cogió el enmascarado y abrió una cómoda, de donde cogió siete duros, de nueve que allí había guardados.

El ladrón entregó las llaves, saludó afectuosamente a la atacada señora, y salió por donde entró, valiéndose de llaves falsas.

En la citada noche el esposo de dicha señora no se encontraba en casa. Hasta la fecha se desconoce quién sea el autor del robo.

El Juzgado instruye diligencias. Ayer marchó a Logroño desde donde marchará al extranjero el gran violinista Kochansky.

Ayer salió con dirección a Zaragoza el presidente de Sala de esta Audiencia don Leon Bonel.

El día 10 del próximo mes de Marzo se dará en San Sebastian un magnífico concierto en Bellas Artes, en el cual tomará parte la distinguida y notable arpista Pilar Michelena que ejecutará un variadísimo programa.

En una taberna de la calle de la Mañeta rifieron anteaer noche varios individuos, resultando uno de ellos herido de escasa importancia.

El agresor fué llevado al depósito por el celador señor Echarrin.

Estando conformes nuestras referencias con la siguiente noticia que publica el «Liberal» de Madrid, la reproducimos por su importancia:

En el Gabinete de Consultas y Operaciones quirúrgicas de Madrid, San Bernardino, especialista de garganta, nariz y oídos, don Alfredo Gallego, los nuevos procedimientos de curación por él empleados producen siempre buenos resultados, por estar basados en los últimos adelantos científicos. Las enfermedades que trata, como la sinusitis, tisis laríngea y lujus, considera a las generalmente incurables, no lo son para este especialista, el que ha conseguido curarlas por completo. La facilidad que tiene en la extracción de tumores de garganta, nariz y oídos y seguridad de que el éxito es tal que en esta clase de operaciones hay muy pocos que le igualen y ninguno que le aventaje. Está probado que el ozena (fetidez de aliento) causa el fracaso social los que la sufren por temor a la repugnancia que causan, su método curativo es el único que la hace desaparecer por completo. Cuantos enfermos se han sometido al mismo se han curado. Lo hemos comprobado. Patente primera clase, número 138.

Emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa; de efectos seguros en el raquitismo y debilidad en general; es su sabor agradable, los niños lo toman sin repugnancia. Frascos desde una peseta. Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia 32.

Al depósito municipal fué conducido anteaer noche un sugeto llamado Manuel Monelo, que después de hacer gaito bebiendo vino, se negó a pagar, insultó a la tabernera e intentó pegarla.

Reumáticos: probad «saloforina», de Larmán, médico alemán; curación pronta del reuma articular, agudo, nervioso y muscular. Así lo certifican miles de reumáticos que han salido curados de los hospitales del Norte de Europa; en Pamplona, Marquiza y Aguinaga.

Dr. Mañeru Roncal: Enfermedades del estómago.—Consulta diaria de diez a una.—Zapatería 52.

Por el exceso de anuncios que ismenen para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Yrazu y Compañía, Estacas injertables, Traspaso de taberna, Máquina, Nitro, Viveros de olivos, Sistema Austro-Húngaro, Grandes existencias de plantas, Nodriza, Gran liquidación de calzado, Agente marítimo, Casa en Pamplona, «La Regeneración», Guerra a la Fraternidad, Remolacha forrajera, A los labradores, Seguros Vida y Enfermedades, Interesante al público, Patatas de Vitoria, Una elegante, Gran tintorería Francesa, Oficial.

PUBLICACIONES

TRAJE DE PRIMERA COMUNION

El núm. 7 de «La Moda Elegante» reproduce un precioso modelo de traje de primera comunión. En el mismo número se admiran magníficos grabados de trajes de calle, paseo y visitas, pañuelos, delantales, cinturones y justos los, faldas, peinadores, cuellos, cubrecorsets, camisas, bolsos, mantos y servilletas de variados dibujos y colores.

En el texto continúa publicándose la interesante novela «La prima Lucía», y acompañan a este notable número: pliego encuadrado del Vocabulario de la salud, Figurín iluminado y Gran Hoja de patrones de tamaño natural.

LA CASA ENCANTADA

El núm. VII de «La Ilustración Española y Americana» reproduce unos interesantísimos interiores de la «Casa encantada» en Tereyres (Francia), en la que se han aplicado los últimos perfeccionamientos de la electricidad a los más vulgares usos domésticos. En el mismo número se admiran preciosas esculturas, vistas de monumentos, miniaturas, retratos de los médicos del Hospital de la Princesa y cuadros notables.

El texto, notable, variado y ameno, avalora el mérito de esta importante revista.

HA FALLECIDO

En Lumbier don Luis Lanciego Expósito.

R. I. P.

Correspondencia Administrativa

Aoiz.—D. C. Z., recibidas 7 pesetas.

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región Alava

Vitoria 25 (8 noche). Como aquí

Hoy ha hecho un tiempo muy variable. El sol lució a ratos, pero sin fuerza. En cambio el frío se dejó sentir con gran crueldad.

De elecciones

Los carlistas siguen trabajando con gran entusiasmo por su candidatura por el distrito de Laguardia.

En los pueblos también existe entusiasmo por el triunfo de la candidatura. Todos ellos están confiados en que el triunfo será completo.

Soldados licenciados

En uso de licencia han salido hoy para Pamplona y San Sebastian gran número de soldados de los regimientos de caballería y artillería que guarnecen esta plaza.

Los soldados licenciados van muy contentos de esta población. Al despedirse cambiaron afectuosas frases los que se van y los que se quedan.

Guipuzcoa

San Sebastian 25 (9 noche) La huelga de cigarrerías

Puede darse por conjurada la huelga de cigarrerías.

Esta mañana al tocar la campana indicadora de entrada al trabajo todas las fábricas cesaron de trabajar.

El administrador de la fábrica les ha prometido que no se les rebajará nada en los jornales que anteriormente percibían porque la consiguiente que en un principio se creyó iba a ser menor, se ha acordado sea la misma.

Un incendio

Esta mañana se ha producido en un taller de aserrar maderas que en el pueblo de Irura posee don Pedro Arasa, un regular incendio que desde un principio tomó grandes proporciones.

Tan pronto como el vecindario se dio cuenta de lo que ocurría, acudió presuroso provisto de pozales y otros recipientes.

Entre vecinos y autoridades consiguieron que el fuego no se cegara en el edificio, evitando de este modo que las pérdidas no fueran mayores.

Un banquete

En el Centro Vasco se ha celebrado hoy un banquete en honor de don José María Ajeta, en agradecimiento por sus desvelos en pro de la organización

de veladas musicales, teatrales y científicas en dicho centro.

Durante el banquete reinó la alegría propia del caso.

Un sexteto interpretó durante la comida varias composiciones vascas, algunas de ellas que fueron cantadas por varios jóvenes aficionados.

Cartelistas

Hoy han ingresado en la cárcel los dos conocidos cartelistas Antonio Principi y José María Vela que robaron ayer al empleado del ferrocarril don Antonio Zabalo una cartera conteniendo 2.700 pesetas.

Sesiones

Mañana celebrarán sesión la Diputación y Ayuntamiento.

El correspondiente.

Vizcaya

Bilbao 25 (10,20 noche.)

Visita de cumplido

Hoy han estado cumplimentando al alcalde señor Ibarra una comisión de maestros y otra de ingenieros.

La entrevista fué afectuosísima, cambiando los saludos y ofrecimientos del caso.

Partido benéfico

Ha despertado grandísimo interés el partido a pala que se celebrará el domingo a beneficio de la Asociación vizcaína de caridad.

Los organizadores de este partido son los mismos jugadores.

Lucharán Begoñés y Pasieguito para Cantabria y Chiquito de Abando.

Los últimos con cuadro y medio de ventaja en el saque.

Antes de este partido se jugará otro a veinte tantos entre distinguidos aficionados pertenecientes a varias aristocráticas familias de nuestra sociedad.

De un bando lucharán D. Rafael Arceche y don Fidel Alonso Allende, y del otro don Ramón González y don José María Abaitua.

Para la fecha se han vendido todos los palcos y casi todas las sillas de la cancha, lo que prueba el mucho entusiasmo e interés que reina por conocer el resultado de estos partidos.

De viaje

Hoy han salido para sus posesiones de Munibe, donde se proponen pasar una temporada el presidente de la Diputación señor conde Urquijo y su distinguida esposa.

Los cables eléctricos

Para mañana ha convocado el gobernador en su despacho a los directores de los tranvías eléctricos, teléfonos, telégrafos y sociedades eléctricas que tienen tendidos sus cables en los paseos y calles más transitadas por el público.

Esta reunión obedece al deseo de la primera autoridad para que se adopten precauciones lo antes posible, con el fin de evitar probables desgracias como las registradas últimamente en Las Arenas.

Para la sesión

A las diez de esta noche ha llegado procedente de Madrid el director de la Interurbana don Eduardo Llopaz, con objeto de asistir a la reunión convocada por el gobernador civil para garantizar la seguridad de los cables eléctricos.

El descanso y los panaderos

En el gobierno civil se han reunido hoy convocados por el gobernador civil los patronos panaderos para tratar del cumplimiento del descanso dominical pedido por los obreros.

En la reunión los patronos se han mostrado propicios de conceder el descanso, siempre que se establezca entre ellos un turno cada domingo para que no falte el pan o escasee.

Antes de dar como terminantes las manifestaciones de los patronos, han propuesto al gobernador les conceda un corto plazo, con el fin de que el asunto puedan someterlo a la aprobación de la sociedad «Arino-panadero», de la cual, como «trus» panadero, dependen directamente.

En cuanto se aprueben las bases propuestas por los patronos, y que no serán reparadas por el «trust», comenzará a regir el descanso establecido en los turnos que comenzarán desde el domingo próximo.

Una Pastoral

El periódico «El Porvenir Vasco», en su editorial de esta tarde, publica la Pastoral del Obispo de Madrid, acerca de la forma en que se han de conducir los católicos en las luchas electorales.

Una desgracia

En un almacén de muebles de la calle de Ripia, un obrero llamado Emilio Braval que estaba subido en una escalera a bastante altura, tuvo la desgracia de caerse produciéndose graves magullamientos y heridas en diferentes partes del cuerpo.

En bastante grave estado fué trasladado a la casa de socorro donde se le practicó la primera cura.

Más tranvías eléctricos

Algunos tranvías de sangre ya han comenzado a funcionar por electricidad.

En breve no quedará ningún tranvía de sangre.

CALDERÓN.

El día 15 de Abril y el día 28 de Mayo se efectuará el sorteo de los útiles para las oposiciones.

Firma

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto a la firma del Rey un indulto de cadena perpetua a favor de un penado que ha cumplido ya los 30 años de prisión.

El ministro de Estado ha puesto a la firma la autorización de la permuta que tenían solicitada los secretarios segundos de las Legaciones de España en Mejico y en Buenos Aires.

Una visita

La infanta Isabel acompañada del ministro de Gracia y Justicia ha visitado hoy el Asilo de San Fernando, propiedad de la Trata de Blancas, donde están recogidas las muchachas que están abandonadas.

La infanta Isabel examinó detenidamente el local, visitó una por una todas las dependencias y habló con algunas asiladas.

La inmoralidad en el teatro

En el Circo de Price hubo anoche un escándalo formidable, porque una de las actrices, la bailarina de flamenco Pepita Sevilla tuvo un ademán que no sentó bien en el público.

Con este motivo hubo anoche necesidad de que las fuerzas de orden público impusieran el orden a viva fuerza.

Como todos estos escándalos tienen por base la inmoralidad, la obscenidad que preside todo cuanto se hace en ese teatro, el gobernador civil señor marqués del Vadillo ha decidido adoptar medidas energéticas, continuando su campaña en contra de la pornografía, campaña que es muy aplaudida por todo Madrid.

Hoy el señor marqués del Vadillo ha celebrado una detenida conferencia con el ministro de la Gobernación y en ella han acordado el señor La Cierva y el marqués del Vadillo no descansar un momento en la persecución enérgica de la inmoralidad de la obscenidad en los teatros.

Las oposiciones de

Secretarías de Ayuntamientos

Una comisión de opositores a Secretarías de Ayuntamiento, han visitado al ministro de la Gobernación señor La Cierva, con objeto de lamentarse de que se hayan aplazado las oposiciones a Secretarías y pedir que se comiencen cuanto antes para que los opositores no sufran perjuicios.

El ministro de la Gobernación recibió muy afablemente a la Comisión, pero manifestó a los opositores que se habían suspendido las oposiciones para no celebrarse hasta después de que haya sido aprobado el proyecto del señor Maura sobre reforma de la Administración local, pues en este proyecto se introducen reformas importantísimas que cambiarán la manera de ser de los Ayuntamientos.

Los comisionados salieron muy satisfechos de la amabilidad con que fueron recibidos por el Sr. La Cierva, y satisfechos también de las razones que, según el ministro, obligan a suspender las mencionadas oposiciones.

De vuelta

Hoy han regresado a Madrid el presidente del Consejo de ministros y el ministro de Hacienda señor Osma.

Nosotros, al anunciar la salida de ambos personajes para la finca de la condesa de Bornos, dijimos que presidente y ministro iban a trabajar en el estudio de diversos problemas económicos.

Algunos periódicos han afirmado que el señor Maura y el señor Osma habían ido de caza.

Hoy, hablando varios periodistas con el jefe del Gobierno, ha dicho que el tiempo que han permanecido en la quinta de la condesa de Bornos lo han dedicado al estudio de algunos problemas económicos.

Visita

Poco después de regresar a Madrid el señor Maura marchó a palacio y tuvo una entrevista con S. M. el Rey.

La salud de Sarasate

Paris.—El ilustre violinista Sarasate continúa mejorando notablemente.

Es muy visitado por los españoles residentes en Paris.

El periodista español don Ricardo Blasco ha hablado extensamente con el ilustre Sarasate quien relató al periodista todo lo que le había ocurrido.

Sarasate fué a Darmstadt después de haber recorrido triunfalmente varias poblaciones, acompañada—decía Sarasate jovialmente—de una bronquitis.

Los cambios bruscos de temperatura a que he tenido que estar sometido determinaron el ataque, pero ya estoy mucho mejor.

Los periódicos franceses todos hablan de Sarasate.

Bolsa de Madrid

NOTICACION OFICIAL COMPARADA

Table with 3 columns: Item, Dia 23, Dia 25. Includes Denda perpetua, Denda fin próximo, etc.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 00'00, el id. Fin próximo a 00'00, los trancos a 0'00, las libras a 00'00 y el amortizable a 000'00.

Paris 00'00.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 25 (11 noche)

Los republicanos

La nota del día en los círculos políticos ha sido la junta celebrada por los diputados y senadores de la minoría republicana.

Los asistentes

A las cinco y media de la tarde tuvo efecto la reunión citada bajo la presidencia del señor Salmerón y asistencia de los senadores señores Labra y Sardá, y los diputados señores Azcárate, Catalina, Corominas, Isabal, Jesús García, Junoy, Lamana, Lerroux, Llorente, Mejía, Montes Sierra, Morote, Muro, Nougues, Zulueta, Pallarés y Marreco.

Excusaron su asistencia en carta ó telegrama que oportunamente enviaron don Melquíades Alvarez, y los señores Casañal, Fernandez, Gasset, Suñer, Salvatella y Solaegui.

Al comenzar la reunión el señor Nougues pidió se dilucidase primeramente el extremo de si él podía ó no asistir a la Junta dado su carácter de federal.

Los diputados y senadores presentes acordaron en sentido afirmativo, esto es; que podía el señor Nougues asistir y tomar parte en las deliberaciones, en plena representación de todos los republicanos federales.

El objeto de la reunión

Aclarado el extremo anterior el señor Salmerón expuso el objeto de la junta que no era otro que el de tratar ampliamente de la situación en que se encontraba el partido, en circunstancias de tanta importancia como la de hallarnos en vísperas de la disolución del Parlamento.

Explicó el jefe republicano el alcance y resultado de las varias conferencias que en su casa ha celebrado con significadas personalidades del partido y a cuyas conferencias no asistió el señor Lerroux.

Después de larga discusión se aplazó el acuerdo para mañana que habrá reunión para discutir lo relativo a la constitución de juntas regionales, provinciales y municipales del partido, y examinar la fórmula del señor Morote acerca de la conveniencia de robustecer la disciplina como medio de estrechar los vínculos entre todas las tendencias republicanas.

Ampliación

Las noticias anteriores han sido comunicadas a la prensa en una extensa nota oficiosa que he procurado extraer lo más breve posible.

Como ampliación, dijéronnos que a dicha reunión no había asistido, ni habían presentado sus excusas, los señores Pi y Arsuaga y Blasco Ibañez.

También se nos dijo que durante las cuatro horas que ha durado la junta varios oradores se habían ocupado en diferentes ocasiones de las perturbaciones y desavenencias que habían surgido entre los republicanos, por culpa de los republicanos mismos, en capitales tan importantes como Barcelona y Sevilla, aparte de otras donde el partido no cuenta con fuerzas tan numerosas.

Dirigieron muchas censuras al señor Lerroux, siendo el señor Azcárate el que con más calor se expresó al criticar determinados actos realizados por el primero de los citados señores.

Comenzó a discutir lo relativo a las campañas lerrouxistas y la situación del partido republicano en Barcelona, abandonando entonces el señor Salmerón la presidencia para poder expresarse con toda libertad.

Elogió el espíritu democrático que dijo reinaba en todas las clases sociales de la Ciudad Condal y lamentóse de la división en que los republicanos barceloneses se encuentran manifestando que era de absoluta necesidad poner, pronto y eficaz remedio a tal estado de cosas.

Los diputados a quienes hemos interrogado se han excusado de facilitarnos más detalles respecto a este punto, porque, dicen, solo se ha oído hoy a una parte, ó sea, al señor Salmerón, esperando a que el señor Lerroux explique los hechos en reuniones sucesivas, para que los demás puedan formar juicio.

Se ha comentado mucho la ausencia del señor don Melquíades Alvarez, por cuyo motivo, creí oportuno dirigirme a su casa con objeto de enterarme mejor.

El señor Alvarez se halla enfermo, aunque no de gravedad. Tuvo la atención de recibirme, y explicarme, desde la cama, que su ausencia a la junta republicana no ha tenido otra causa que la indisposición que le aqueja, y que es una fuerte cefalalgia.

La pornografía teatral

Ha sido puesta en libertad provisional mediante fianza la bailarina Pepita Sevilla, que con su descaro dió ayer ocasión a un formidable escándalo en el coliseo de la Plaza del Rey.

El marqués del Vadillo cuyas gestiones por la moralización del teatro, son cada vez más aplaudidas por la opinión sensata, ha multado a la empresa del Price y ha prohibido la representación del baile que ha sido causa del alboroto.

Obras públicas

El ministro de Fomento sigue trabajando en la resolución del expediente relativo a los créditos extraordinarios concedidos para la construcción del pantano de Guadalcañi.

En breve se remitirán a dicha localidad los fondos correspondientes a la primera partida con los cuales se podrá dar un buen impulso a las obras y ocupar en ellas a gran número de obreros.

Viaje aplazado

El señor Montero Rios ha aplazado

PULPA desecada

“El más económico de todos los piensos,”

Sustituye con ventaja a los pastos frescos y está reconocido como el más propio para el ganado productor de leche

EN LUGARES SECOS PUEDE CONSERVARSE POR TIEMPO INDEFINIDO

Se vende en las casas de don Martin Itoiz, calle del Carmen número 27; don Dionisio Berasain, calle de San Antón 70, y señora viuda de Aranguren, en IRURZUN.

PARA PEDIDOS DE IMPORTANCIA DIRIGIRSE AL SEÑOR REPRESENTANTE EN NAVARRA DE LA SOCIEDAD AZUCARERA DE ESPAÑA D. TEODOSIO SAGUES, PAMPLONA.

VIDES AMERICANAS

Viveros en Calatorao (Zaragoza)

Table with 6 columns: Variedad ó Pie Americano, Estaca injertable, BARBALOS, INJERTOS, etc. Lists grape varieties and their prices.

Las clases de vinerías injertadas en uvas negras y blancas, son las más corrientes en la región y hay además otras variedades nuevas de mucha producción.

Los precios son en Calatorao, en el vivero ó en la estación del ferrocarril, estando en ellos comprendido el embalaje, no remitiendo planta alguna en ir bien embalada.

Los pedidos de plantas, catálogos ó instrucciones diríjanse a los SRES. LORENTE HERMANOS, FABRICA DE ALCOHOLES CALATORAO

CASA LUNA Fundada en el año 1886

CONSTITUCION, 39, Pamplona. COSO, 35, Zaragoza

Pianos en representación directa y exclusiva de Erard, Pleyel, Gaveau, Herz, etcétera.

Estela (antigua Bernareggi), Ortiz y Cussó, Chassaigne Freres y otras. Armoniums: Rodolphe, Cristóbal, Etienne, Kasriel y Alexandre.

Mediofones.—Instrumentos y accesorios para banda y orquesta. Alguileres de pianos y armoniums de todas clases y precios.

Gramófonos y discos Odeón, los más perfectos que se conocen. Depósito exclusivo de las ediciones Dotésio, Sindicato musical y las más principales del extranjero.

Ventas al contado y a plazos de todas clases. Taller de reparaciones, afinaciones &.

Unicos Licor y Elixir DE LOS PP. Chartreux

Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNION AGRICOLA en Tarragona

Elixir vegetal sin rival para toda clase de indisposiciones.

De venta en Pamplona; al por mayor, casa Agapito Peralta, Paseo de Sarasate; al detalle, Matossi y Comp., Café Suizo y Pastelería; Sociedad Anónima Iruña; Román Oteiza, Paseo de Sarasate 2; Tomás Zabalo, Ciudadela 11; Ponciano Galar, Paseo de Sarasate 6; Domingo Apestequia, Zapatería 36 y Mayor 104; Miguel Anocibar, Mayor 55; Para el Elixir, Droguería de Zuloa Pérez y Maquirriain. En Estella, Quirico Munarriz y Marcelo García, Farmacia y Droguería, Plaza Mayor; en Tafalla, Jesús María Iribas y Farmacia del Sr. Sánchez; Droguería de Marquina, Nueva, 1 Pamplona.

Agentes generales para toda España, Sres. Fortuni Hermanos y Helly de Touriers calle Hospital 82 Barcelona.

Definitivamente su viaje a sus posesiones de Lourizán.

Política liberal

El señor Mellado ha celebrado hoy una larga conferencia con el señor Moret. Resultado de la misma dícese que en breve dirigirá el primero de dichos señores una carta-circular a los organismos provinciales y locales del partido liberal, así como a las personalidades más salientes del mismo, dando cuenta de la nota oficiosa de la reunión que los exministros liberales celebraron en casa del señor Moret, y solicitando reconozcan la jefatura de este último.

La expresada carta-circular contendrá también alusiones a la próxima campaña electoral.

La archidiócesis de Sevilla

Afirmábase hoy que había sido nombrado arzobispo de Sevilla el prelado de Palencia, y según mis noticias aun cuando la noticia tiene cierto fundamento lo cierto es que no ha sido aun llevado a la firma de don Alfonso el oportuno decreto respecto a la provisión de la Sede de Sevilla.

De provincias

Sesión accidentada

Valencia.—En la sesión que hoy ha celebrado el Ayuntamiento un concejal radical ha presentado un voto de censura contra el alcalde por haber ido éste a cumplimentar en la estación al señor Guisasaola, al regresar el Prelado a su diócesis.

El alcalde se opuso a la discusión del mencionado voto de censura, originándose con esto varios ruidosos incidentes que terminaron cuando alguien hizo entender al obstinado concejal que una autoridad tiene el deber siquiera por cortesía, de cumplimentar a otra autoridad que regresa a su jurisdicción después de una larga ausencia.

Los mismos concejales de la unión republicana se opusieron a la discusión de dicho voto, manifestando, que en último término, podía el alcalde manifestar, que había ido a la estación a recibir al arzobispo como un mero particular, y termináran el asunto.

MENCHETA.

Nodrizas Se necesita un ama de cría con leche fresca, se prefiere soltera ó viuda, para criar en casa de los padres. Informarán en el hotel restaurant de don Gorgonio Zaza, en Estella. 3-1

Labradores! ¿Quiéren recoger mucha patata y grande? pues sembrar la patata blanca temprana de Treviño, que da el mejor resultado; solo la encontrarán en la calle de la Merced número 8, carbonería, a 2 pesetas 75 céntimos arroba. 15-1 (a)

Patata blanca superior se ha recibido; hay para siembra a precios económicos, por kilos a 18 céntimos. Mayor número 101. 3-1

HERNIAS (quebraduras) DESVIACIONES DE HUESOS DE LA COLUMNA VERTEBRAL, ESPALDA, PIERNAS, MATRIZ

Consulta Médica Especial En Vitoria el día 24 Hotel Pallarés. En Pamplona el 25 Hotel La Perla. En Logroño el 28 y 1.º de Marzo Hotel Comercio.

El Médico Especialista, Director de esta consulta de Madrid, llegará a Pamplona y recibirá de once a seis en el Hotel La Perla el 25 del actual a todos los que padezcan Hernias (quebraduras), desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda y piernas, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados que con tan buen resultado viene haciendo tiempo aplicando dicho método.

Vistos por este especialista todos los aparatos herniarios conocidos, solo utiliza por el buen resultado que da, el Reductor Contactivo curativo para las Hernias inventado por este Especialista, porque reduce, contiene y cura sin permitirles salir aunque tosa ó haga movimiento el paciente.

Consulta: En Vitoria Hotel Pallarés el día 24. En Pamplona Hotel La Perla el 25, y en Logroño Hotel Comercio el 28 y 1.º de marzo.

En Madrid en el Gabinete del Médico Especialista, Preciados, 34 y 36. Gabinete Mecanográfico de Madrid a cargo de D. T. SERNA

Se advierte al público que esta consulta que hace ocho años viene dándose mensualmente, nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos Hoteles dadas por ortopédicos, no por médicos.

Nuestro anuncio dice Consulta Médica especial, único medio de evitar confusiones, demostrando ser médico quien las da. 15 16 19 20 23 26 t 6-6

“La Realidad,” SOCIEDAD ANONIMA de Crédito y Seguros

En virtud de lo dispuesto por el Consejo de Administración de esta Sociedad y como consecuencia de lo acordado por la junta general de señores accionistas celebrada el 31 de Enero último, se procederá desde el día 1.º de Marzo próximo al pago del dividendo activo del 6 por 100, correspondiente al finado ejercicio de 1906.

Dicho dividendo podrá hacerse efectivo previa presentación del cupón número dos en las oficinas de esta sociedad en Madrid (Espoz y Mina 2), en las de la subdirección de «La Regeneración» en Zaragoza (Coso 26) ó en las de «La Actividad» en esta ciudad (José Alonso 4).

Pamplona 23 de Febrero de 1907.—El presidente del Consejo de Administración, Cayetano Lapoya é Iribarren. 3-2

Automóviles Venta de automóviles de las mejores marcas, nuevos y de ocasión. Accesorios para los mismos. Pídanse catálogos y condiciones. ELORRINO, LONDAIZY Y ESPADA

«Garage Victoria» SAN SEBASTIAN

Madrid

Primer conferencia

Oposiciones al Cuerpo de Correos

La Gaceta publica hoy una disposición relativa a los aspirantes del Cuerpo de Correos.

Las oposiciones a aspirantes primeros empezarán el día primero de Junio. El examen de aptitud se celebrará el

# Anuncios recomendados

## Yrazu y Compañía

BANCA  
Calle Moreno, 967, Buenos Aires  
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Gulpúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas.  
Representante en Pamplona don Miguel Jansarás, calle Eslava, número 30.  
90-30 p

## Estacas injertables

Bajo garantía de autenticidad se venden estacas injertables de Aramon número 1 y Murviedro 1202.  
Los viticultores que necesitan, pueden hacer sus pedidos todo lo antes posible, porque es reducido el número de ambas clases que hay disponible, escribiendo a «La Navarra Agrícola» Estafeta núm. 71, Pamplona. También se vende una hermosa máquina de injertar, muy poco usada y barata.  
x 4-5

**Traspaso de taberna** por autenticidad de los dueños. Se dará en buenas condiciones. Jarauta 63. 3-3

**Máquina** de taladrar. Se vende una en buenas condiciones. Se dará barata. En la misma se arreglan toda clase de máquinas de coser y de hacer medias y se enseña. San Agustín, 22 taller. 3-2

**Nitrato** de sosa, 15116 por 100 azoe a precios económicos.  
LARRAY Y C. Navas de Tolosa 13, Pamplona. 15-3 (s)

**Viveros de olivos** de varias clases para pedidos dirigirse a don Manuel Gonzalez, en Fitero, Navarra. 10-5

## Sistema Austro-Húngaro

Fábrica de harinas LA CONCEPCION de Luis Chueca.—Mala (Zaragoza)  
Ferrocarril de Tudela a Zaragoza.  
Precios corrientes en el día de hoy:  
(Celeste X fuerza 35,50 ps. los 100 ks  
Harinas (Victoria blanca 33  
(Preferida 1.ª 34  
30-27 p

## Grandes existencias de plantas

Las hay en casa del conocido plantelista don Salvador Eraso, de Olite, que son: 30.000 injertos Garachana sobre Aramon y Murviedro; 30.000 barbados Murviedro Aramon y Chasillas Berlandieri 41 B y Rupestris.  
Estacas injertables y estaquillas de las mismas clases hay 80.000 a precios económicos. 8-7

**Nodriz** Hay una de 25 años de edad y leche de 24 días, que desea criar en casa de los padres de la criatura, Informarán calle de San Nicolás número 13, piso segundo izquierda. g 4-4

## Gran liquidación de calzado

Por haber grandes existencias con grandes rebajas de precios: provechen la ocasión y no confundirse. Héroses de Estella, 5, antes habitada.  
SALVADOR PEREZ, antigua casa de Llopis. 8-5

## Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilito pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.  
Dirigirse Zapateria 36 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUIA.  
Encargado en Estella, Adrian Zuza.  
Casa en Buenos Aires Chacabuco 814.  
100-80

**Casa en Pamplona** por 11.000 pesetas se vende. Para más detalles dirigirse Zapateria número 10 tienda. 10-5 p

## «La Regeneración»

SOCIEDAD AGRICOLA MERCANTIL  
En virtud de lo dispuesto por el Consejo de Administración de esta Sociedad y como consecuencia de lo acordado por la Junta General de señores accionistas celebrada en 23 de Enero último, se procederá desde el primero de Marzo próximo al pago del dividendo activo del 10 por 100 sobre el capital desembolsado correspondiente al ejercicio de 1906.  
Dicho dividendo podrá hacerse efectivo previa la presentación de las acciones para estampar en ellas el correspondiente cajetín de pago en la Sub-dirección de esta ciudad en Zaragoza ó en las oficinas de las Sociedades anónimas «La Realidad» y «La Actividad» de Madrid y Pamplona respectivamente.  
Pamplona 22 de Febrero de 1907.  
El Presidente del Consejo de Administración, El Barón de San Vicente Ferrer. 3-2

## Guerra á la Filoxera!

Se hace comprando vides americanas criadas en los campos de Tudela. Estas vides desde ocho pesetas millar. Injertos desde cien pesetas millar. Quedan para la venta 200.000 barbados.  
Pedid precios á esta casa, Francisco Sarasa, Tudela (Navarra). 8-5

## Remolacha forrajera

Se vende la tan renombrada simiente que desde hace 24 años viene dando los mejores resultados; también hay ALFALFA ó LUCCERNA, TROBOL FAROUCHE y ESPARCETA de dos cortes, todas estas semillas recién llegadas.  
SIMIENTES DE HORTALIZA de las clases más conocidas y convenientes para este país, se mandan por correo, solamente las de hortaliza.  
Al por mayor se hacen rebajas.  
Casa del Optico.—Esteban Rouzaut, Chapitelá 21, Pamplona. 25-12

## A los labradores

¿Queréis tener los cerdos que creáis para el próximo año en gran estado de salud y muy lucidos en carnes? pues no gastéis en ellos otro alimento que las tortas de coco, pues por sus resultados es el más barato.  
Precios los más económicos. Ventas al por mayor y menor.  
Dionisio Berasain, Mártires de Cirauqui, 70, antes San Anton. t 6-6

## Seguros Vida y Enfermedades

Se desean agentes activos para esta provincia, con sueldo y comisión. Banco Nacional, Mendizabal 8, 1.ª, Barcelona. t 30-4

## Interesante al público

Las personas que desean tomar buen chocolate, de exquisito aroma y mejor sabor, pueden probar el de la acreditada fábrica de la señora Viuda de don Manuel M. Aramendía, Valtierra (Navarra), la cual tiene su buena clientela en brocos chocolates y en particular el de don San Nicolás número 60; calle de San Miguel número 6; Estafeta 66 y calle San Nicolás 26.  
imp 30-28

**Patatas de Viteria** Las verdaderas «Caril y rose», las más tempranas y superiores para cocido, se venden en la calle de Santo Domingo número 17, tienda de Bernabé Rivero. 15-3

**Una elegante sillería** de satén, cuatro camisas de hierro, cuatro colchones y algunos otros muebles, se venden de tres a seis de tarde. T. Conde, 19. 22 24 26 3-3

## Gran Tintorería Francesa

DE LYON  
Se tiñen y limpian toda clase de prendas de vestir, como también boas, guantes, impermeables, botanas, cortinones, colchas, tapetes, sombreros fieltro, &c.  
Para encargos calle Chapitelá número 23, Guantería y Perfumería de Sédava, Sucesor de Ugarte. t 8-4 (a)

**Oficial** de herrero necesita uno que esté algo puesto en la forja, para fuera de esta localidad. Informarán en casa de D. F. Arizti Yaben, Valencia, 24. 4-2

# AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA  
Antiparasitaria, antihéptica, antilítica, antiscrofúlica, antibiliosa y reconstituyente. Discreta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones se ha concurrido y en competiciones con sus similares nacionales y extranjeras, en la de 1884, se le concedió el Unico gran diploma de honor.  
EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOS Baños de Navarra, donde se completan las curaciones convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva.  
dox sus virtudes antipéptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, varices, angustia, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.  
Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, amenguado ricamente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones vesada con el uso del agua en bebida.  
El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corcheros de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos.—MADRID.

El Eco de Navarra se halla de venta:  
En Bilbao: Kiosko del Arenal de María García.  
En San Sebastián: Librería de Hijos de Aramburu y Biblioteca de la Estación.  
En Vitoria: Kiosko del señor Alonso, Plaza de Bilbao.  
En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45.  
En Madrid: Kiosko de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos.  
En Zaragoza: Kiosko de don Antonio García, Plaza de la Constitución.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 5 de Enero, 2 de Febrero, 3 y 30 Marzo 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean 22 de Enero, 19 de Febrero, 19 Marzo, 16 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra China, Japón y Australia.  
Línea de Cuba Méjico.—Servicio mensual á H. bana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba, é Isla de Santo Domingo.  
Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Genova el 21 de Napoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Combinaciones con distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.  
Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico.  
Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2.  
Línea de Canarias.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 22 directamente para Tanger, Casa blanca Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.  
Línea de Fernando Poo.—Servicio bi-mensual, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental del Africa y Golfo de Guinea. Regreso de Fernando Poo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona.  
Línea de Tánger.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes, para Tanger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar.  
Salidas de Tanger: martes, jueves y sábados para Cádiz.  
AVISOS IMPORTANTES  
Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.  
Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego.

**UNA SENORA**  
ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, fijos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto Escrito á Carmen G. F. García, Aribau, 24, primero, Barcelona.  
6 duros semanales  
pueden ganar hombres y mujeres, trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Maravillosa invención: artículo novedad, fácil, útil, lucrativo para todos, nunca visto. BUSCANSE en cada país personas y representantes que deseen colaborar y representar este admirable invento. Enviase gratis, franco domicilio elegante muestrario y explicaciones. Franquear respuesta. Sociedad italiana, calle Universidad, 6.—BARCELONA. x 7-7

## La Western

Compañía inglesa de Seguros contra Incendios, desee Representante para esta provincia. Dirigirse dando amplios detalles al Director, Mayor 7 y 9 Madrid.

## La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
42 años de existencia  
Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.  
Subdirector de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona.

**Chocolates y Cafés**  
—DE LA—  
**Compañía Colonial**  
TAPIOCAS Y THES  
38 recompensas industriales  
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

## LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija.  
40 años de existencia  
—GARANTIAS—  
Capital social: Ptas. 5.000.000  
Reservas y primas 17.654.489 22.654.489  
Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901. Pesetas 1.388.128.428,68  
oncos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía.  
Siniestros satisfechos 3.233 que importan pesetas 10.392.492  
Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocen personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.  
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTAERENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

## Boletín Religioso

**ANTORAL**  
Día 26 Martes.—San Alejandro, obispo.—Sucedió esta santo á San Aquilanes en el patriarcado de Alejandria y gobernó su iglesia con gran acierto. Entre todas las virtudes que le adornaron resplandeció su caridad entre los pobres, las que se veían en todas sus necesidades espirituales y temporales. Concurrió al gran Concilio de Nicea, donde fué anatematizada la herejía de Arrio y profesó la sucesión de San Anastasio. Murió lleno de merecimientos el 26 de Febrero del año 326.  
Oficio votivo de Santiago con rito semidoble y color encarnado.  
En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.  
A las 10 misa de Feria.  
A las tres vísperas, completas, rosario matutino y laudes.  
En San Saturnino.—Desde las 4 y media á las 6 y media Cuarenta Horas.  
SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS  
San Saturnino.—Campana 14-2.º.  
San Lorenzo.—San Lorenzo 122-1.º.  
San Nicolás.—Lindachiquia 20-3.º.  
San Juan Bautista.—Navarrella 36, 3.º.  
San Agustín.—San Agustín 36-1.º.

## ESTAFETA LOCAL

VALORES DE NAVARRA		PRECIOS	
COTIZACION DE AYER		Antr.	Ult.
Duda provincial al 4 por 100	102		102
Duda municipal al 4 por 100			
Credito Navarro.	245		
La Papelera Española.			
Fábrica del Bidasoa (Vera)			
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.			
La Vinicola (Oampanas)			
Telera Mecánica Pamplonesa.			
Balneario de Estella			
Agua de Arista			
Café Iruña.			
La Agrícola, 1.ª serie liberadas.	130		
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado			
Electra Pamplonesa.			
La Vasco-Navarra			
Idem completamente liberadas.			
Electra Bidasoa.			
La Actividad, acciones de 100 pzas.			
Id. de 1000 2.ª serie á por 100 descem.			
Electra Iruñe			
La Vasconia			
Agua de Burlada y Belasconin			
Azucarera de Marilla			
Azucarera de Tudela.			
Electra del Eslava			
Electricista Tudelana			
Electra Industrial Española			
La Industrial Sangresina			
Noria-Bombas de Lodosa			
Arguñona			
Cementos Portland (Obispor)	118		
VIAJEROS			
Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:			
Don Pascual Moreno, y don Pablo Krosipna,			

MERCADO DE OREALES		BOBO	
		Doble decalitro	
	Reales vellón	Pesetas	
Trigo	20,40	8,62	
Arroz	29,21	6,45	
Opada	39,00	6,30	
Habas duras	19,00	6,37	
Idem anchas	00,00	0,00	
Beza	19,00	4,87	
Mais	16,00	2,84	
Aiscol	16,00	2,84	
Girón	16,00	2,84	
Alhova	19,00	4,87	
Ercandía	00,00	0,00	
Arbeja	00,00	0,00	
Total		70	

**GAROL DE PAMPLONA**  
Existencia del día de ayer:  
De causa pendiente: 57  
Arresto mayor: 16  
En expectación de marcha: 7  
Total: 80  
**EL TIEMPO**  
Temperatura máxima de anteyer: 10,0  
Id. mínima de ayer: 1,2  
Altura barométrica á las 9 de ayer: 760,0  
Español recorrida por el viento en 1 hora: 285  
**REGISTRO CIVIL**  
El Juzgado municipal de esta ciudad se ha celebrado ayer las siguientes inscripciones:  
Nacimientos.—Yerobe 1 hombre, á los 8 días, de Pamplona Jarauta 48; Félix Obanos, de 3 días, Inklus; Pedro Javier Ascarate, de 66 años, de Tajonar; Convento de Carmelitas.—Ninguno.  
Matrimonios.—Ninguno.

## Pasatiempos

**TARJETA ANAGRAMA**  
Remitida por «Un sitio de calzonicos».  
D. Toribio Echalar Cocóe  
Barbastro  
por tus muchas pretensiones que te quedas muy solita porque ya nadie te quiere.  
Remitida por «Lina Bayard»  
rima segunda tercera, recuerda que cierto día vamos á tomar «cuarta» anuel Tomás y Gandía? ¡jalá no me acordara! U e aquel tan funesto día E n el cual murió mi padre U o en una enfermería.  
Todo es hombre conocido O por mejor decir célebre, U onde va es bien recibido U yendo hacen de él alarde.  
**BUZÓN**  
«Un estudiante.—Mira que se aproximan los exámenes y vamos á lamentar la presencia de una fruta que yo me sé.  
La charada... ¡ay! ni siquiera es una dulce alcheta. ¡Duro con la retórica y tan ga valor!»  
El cuadrado... ¡ay que copia más grande!  
Créame joven que lo siento, pero...  
Solución á los pasatiempos del día 23.  
Charadas.—Arelana, Tetera.  
Tarjeta.—Tribunal de Cámara de Comptos Reales.  
Han remitido soluciones exactas: A la primera charada.—Uno que ronda el colmado, Ju. M. y Co. Arl.  
PRIMO DEL TIO